

NOTAS SOBRE EL ESTADO DEL MUNDO II

¿QUIÉN ES QUIEN EN EL MAPA DE LA CONTAMINACIÓN?



DR. PEDRO MEDELLÍN MILÁN
Profesor Investigador de la UASLP
pmm@uaslp.mx

Publicado en Pulso, Diario de San Luis
Sección Ideas, Pág. 4a del miércoles 25 de diciembre de 2002
San Luis Potosí, México.

URL: <http://ambiental.uaslp.mx/docs/PMM-AP021225.pdf>

Continuamos con algunas notas sobre el estado ambiental del mundo. El jueves pasado presenté datos extractados del mapa “Un Mundo Transformado” del número de septiembre de 2002 de la Revista *National Geographic*. Hoy me basaré en parte en aquellos datos para reflexionar sobre la actual campaña publicitaria que carga toda la culpa de las proyecciones ominosas en los pobres y en los países “en desarrollo” que actualmente tienen un rápido crecimiento.

HAMBRE, POBREZA Y POBLACIÓN, EFECTOS DE ESTA CIVILIZACIÓN

Los textos de este mapa muestran un deterioro generalizado pero cargado a los países industrializados o en proceso de industrialización, pero luego hacen referencia a problemas de deterioro ambiental que están ocurriendo particularmente “*en los países en desarrollo*”. Este es un discurso muy socorrido en los últimos años, pero que tiene varias fallas implícitas que deseo discutir aquí, junto con los datos ambientales. Primero tenemos que recordar que esta civilización, con un tono fundamentalmente occidental en lo económico (producción, comercialización y consumo) es causa primaria de los grandes rasgos del mundo actual: industrialización y producción masiva; globalización económica; acelerado crecimiento de la población; explotación intensiva de los recursos naturales; intolerancia; hambre, pobreza y brutalmente inequitativa distribución de la riqueza; insensibilidad del aparato científico-tecnológico a las complejidades de la naturaleza y la sociedad. A su vez todo esto se retroalimenta, ya sea para reforzar sus principios civilizatorios o para modificarlos. Hasta ahora, ha sido

mucho más el fortalecimiento que la modificación. Modificación que podría llevar, en el más optimista de los casos, a lo que hoy llamamos el desarrollo sostenible. El desarrollo sostenible implica modificar radicalmente los rasgos que enuncié arriba como distintivos de esta civilización.

ALGUNAS RAZONES ESTRUCTURALES DE LA DOMINACIÓN

En segundo lugar debemos recordar que los rasgos dominantes de esta civilización han sido impuestos por los países poderosos, que hoy concuerdan con aquellos que se conocen como desarrollados: industrializados, con capacidad tecnológica y financiera, dueños de la deuda externa del mundo, etc. No pretendo proponer un determinismo ambientalista, pero todos estos países están ubicados geográficamente en las franjas templadas del mundo. Las franjas templadas tienen buen suelo, agua abundante y son mucho más ambientalmente resilientes (resiliencia implica a la vez resistencia y capacidad de recuperación). Ya Adam Smith pronosticó que los países ricos del planeta estarían sobre esta franja. Si además añadimos que estos países se han beneficiado de los recursos del resto del planeta vía el colonialismo tradicional y la deuda externa (colonialismo contemporáneo), entenderemos mejor que hay razones estructurales para que impere el estado actual de cosas. El desarrollo sostenible podría superar esta situación.

LA IMITACIÓN DEL MODELO “DESARROLLADO” NOS LLEVA A LA RUINA

Por ejemplo, muchas de las explotaciones de bosques (tala excesiva), mares (agotamiento de los bancos de peces en los mares), petróleo y minerales (con fuertes impactos ambientales y agotamiento), han ocurrido y están ocurriendo bajo dos lógicas: la codicia y la necesidad de obtener divisas para pagar las deudas externas. Para emular a los países ricos y tratar de arribar al club de los poderosos, un buen número de países “en desarrollo” están tratando de instalar también sistemas industrializados y expoliadores. Este es un intento vano. Unas mínimas matemáticas (que además son del dominio generalizado) nos demuestran que, bajo el actual esquema de desarrollo impuesto por los países ricos, la abundancia generalizada es imposible. Esta realidad y la conciencia de esta realidad nos ubican de lleno en una nueva época en la historia de la humanidad. Por eso construimos la hipótesis de que el sustento generalizado suficiente sería posible bajo un esquema radicalmente distinto cuya mejor conceptualización actual es la del desarrollo sostenible.

LA CAMPAÑA CONTRA LOS POBRES Y LOS “EN DESARROLLO”

Actualmente, existe una campaña internacional que pretende asociar los problemas ambientales actuales primordialmente con la existencia de grandes núcleos de población en los países pobres y con el rápido crecimiento de ciertos países en

acelerado proceso de industrialización. Estos países serían principalmente China, India, Rusia, Brasil y México. Pero se olvidan convenientemente de muchas cosas quienes hacen esta campaña desde los organismos internacionales y sus reproductores:

- a) Los grandes núcleos de población pobre tienen poco que ver con los orígenes de muchos de los principales problemas ambientales, tales como el agujero de la capa de ozono; las emisiones de gases de invernadero y el cambio climático; y la producción de grandes cantidades de sustancias químicas tóxicas, entre otros;
- b) Los países en desarrollo en rápido crecimiento sólo están siguiendo, como ya dije, los modelos impuestos por los industrializados. En gran medida, inclusive, esta industrialización se hace bajo el esquema de inversión extranjera proveniente, desde luego, de los países ricos;
- c) Los países “desarrollados”, ricos e industrializados siguen siendo los más contaminantes del planeta, como ya lo hemos explicado con algunos datos en el artículo anterior. Es más, seguirán siendo así aunque se pinten de verde, porque lo que más deteriora y contamina es la extracción de recursos para los productos, los procesos de fabricación y, sobre todo y con mucho, los productos mismos, que sólo son productos temporalmente mientras el consumidor los usa; después, casi siempre, se incorporan al ambiente como contaminantes. Los países ricos seguirán siendo los mayores contaminantes de este planeta mientras no resuelvan sus problemas ambientales, pero también, y simultáneamente, los problemas sociales y económicos del sistema en que actualmente se sustentan.



Visita la página de la
Agenda Ambiental
de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí
<http://ambiental.uaslp.mx/>

La información y opiniones contenidas en los artículos y demás publicaciones disponibles en las páginas de la Agenda Ambiental de la UASLP, son responsabilidad exclusiva de los autores, y se publican con base en el principio universitario del libre examen y discusión de las ideas.

Derechos Reservados © 2002 por los autores señalados.

Excepto que se indique lo contrario, este material puede ser reproducido y distribuido por cualquier medio físico electrónico, sólo sujeto a los términos y condiciones establecidos en el Open Publication License, v 1.0 o posterior (la última versión está disponible en <http://opencontent.org/openpub>).

Los derechos comerciales siguen siendo de los autores.

Copyright © 2002 by the authors listed above.

Unless otherwise specified, this material may be reproduced and distributed in whole or in part, in any medium physical or electronic, only subject to the terms and conditions set forth in the Open Publication License, v1.0 or later (the latest version is available at <http://opencontent.org/openpub>).

Commercial print sale rights are held by the authors.